

國第二百十一回 參議院憲法審查會會議錄第四號

令和五年五月十日(水曜日)

午後一時十四分開会

委員の異動
四月二十六日

若林 洋平君
宮崎 磯崎 哲史君
松川 大塚 耕平君
るい君 香苗君
山本 耕平君

五月九日 下野六太君 辞任
川合孝典君 進藤金日子君 松川るい君 補欠選任 佐々木さやか君 磯崎哲史君 友納赤松健君 理緒君

出席者は左のとおり

幹會
事長

委員

浅尾慶一郎君
片山さつき君
堀井 嶽君
牧野たかお君
山本 順三君
熊谷 裕人君
杉尾 秀哉君
西田 実仁君
音喜多 駿君
大塚 耕平君
山添 拓君
青山 繁晴君
赤池 誠章君

法制局長　本日の会議に付した案件

○幹事補欠選任の件

○日本国憲法及び日本国憲法に密接に関連する基本法制に関する調査（憲法に対する考え方について（参議院の緊急集会について））

○会長（中曾根弘文君）　ただいまから憲法審査会を開会いたします。

幹事の補欠選任についてお諮りいたします。

委員の異動に伴い現在幹事が一名欠員となつておりますので、その補欠選任を行いたいと存じます。

幹事の選任につきましては、先例により、会長の指名に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○会長（中曾根弘文君）　御異議ないと認めます。

それでは、幹事に大塚耕平君を指名いたします。

○会長（中曾根弘文君）　日本国憲法及び日本国憲法に密接に関連する基本法制に関する調査を議題といたします。

本日は、憲法に対する考え方についてのうち、参議院の緊急集会について委員間の意見交換を所要一時間三十分を目途に行います。

発言を希望される方は、氏名標をお立ていただけ、会長の指名を受けた後、御発言願います。

発言が終わりましたら、氏名標を横にお戻しください。

一回の発言時間は各五分以内でお述べいただけ、法制局に答弁を求める場合は、答弁を含め五

分以内といたします。
発言時間につきましては、経過状況をメモで通
知し、時間が超過した際はベルを鳴らしますの
で、あらかじめ御承知願います。
なお、御発言は着席のままで結構でございま
す。
それでは、発言を希望される方は氏名標をお立
てください。
堀井巖君
○**堀井巖君**　自由民主党の堀井巖です。
参議院の緊急集会について見解を申し上げま
す。
憲法五十四条二項の参議院の緊急集会の規定
は、国会召集ができない場合に緊急事態が発生し
たときに、でき得る限り民主政治を徹底しながら
暫定的な処理を可能とする制度と理解をいたして
おります。
その上で、まず、衆議院議員の不存在について
であります。
これまででも我が会派から発言がありましたが、
五十四条二項に明示されている衆議院の解散によ
る衆議院議員の不存在、そして、類推解釈から、
衆議院の任期満了後で総選挙が行われる前が含ま
れると考えております。
緊急集会を開く期間についてであります。
衆議院の解散の場合、五十四条一項の規定によ
り、最長でも七十日間と考えられます。任期満了
の場合は、公職選挙法や国会法により、最長で六
十日間となります。つまり、任期満了の場合を類
推解釈で含めたとしても、解散時を超える期間に
はならないというふうに考えます。
一方、解散あるいは任期満了により衆議院議員
が不存在となつた場合に大災害等が発生し、最長
七十日間を超えて選挙ができるときには緊急集会
を開く最长期間を例外的に柔軟に考えてよいのか

【參議院】

という議論もございます。憲法学者の方々の見解も、必ずしも明確ではありません。ただ、緊急集会は両院同時活動の例外であり、七十日間を大きく超えることは憲法の想定外ではないかと考えます。

そこで、大災害等により国会による法律の制定を待ついとまがないと認める特別の事情があるときは、国民の生命、身体、財産を保護するため、内閣による緊急政令等で対処する考え方があります。民主政治の下で状況に応じた適切な対処ができないよう、緊急政令等についても憲法に規定を置くべきではないかと考えます。

この緊急政令等ですが、憲法制定時には、不測の災害の場合にはエマージェンシーパワーにより措置する考え方がありました。また、憲法学者の方々の中にもそのような考え方もあります。憲法において、非常事態に対する措置をとる緊急政令等を実定化しているという国が大半という研究もございます。同時に、衆議院議員の不存在時に非常事態に対応するための緊急政令等を民主政治の下に置くという視点は大切です。

そこで、行政監視に重きを置いてきた参議院の役割から、緊急集会による緊急政令等への一定の関与が考えられます。

以上、論点の中から、衆議院議員の不存在と緊急集会を開く期間、そして緊急政令と行政監視について考えるところを申し上げました。

その上で、改めて緊急集会の議論と併せて、衆議院、さらには国會議員の不存在や召集不可能時の対応、そして他国の憲法にあるような緊急政令等の制度、これらに係る憲法改正の議論を進めるべきと申し上げます。同時に、緊急政令等への民主政治の統制として緊急集会を活用することについても、参議院が率先して議論すべきです。

そこで最後に、川崎参議院法制局長に伺います。

参議院の緊急集会による行政監視機能の発揮、特に緊急政令等への行政監視について、法制的な観点から見解を伺いたいと存じます。

○法制局長(川崎政司君) お答えいたします。

参議院の緊急集会は、衆議院の解散中において緊急の必要が生じた場合に、国会の議決等を要す措置を行政に委ねることなく対処するためのものであり、その点では民主的な意義を持つものであると考えられます。

他方、非常事態における緊急政令等の制度を憲法で設ける際には、国会の召集が可能となつた段階で速やかにその承認や措置を求めるべきことが規定されるのが一般的でございます。そして、その場合には、現行の制度を前提とすれば、衆議院が不存在時においては参議院の緊急集会を求めることを規定することが一つの案として考えられるのではないかと思われます。

ちなみに、法律によるものではありますが、災害対策基本法等による緊急政令の場合にも、その制定後、直ちに臨時会の召集を決定し、又は参議院の緊急集会を求めることが規定されております。

以上のように、参議院の緊急集会の制度は、衆議院の不存在時において緊急の必要が生じた場合に参議院が行政の統制や監視の役割を果たすものであると位置付けることができるのではないかと思われます。

以上でございます。

○堀井巖君 ありがとうございます。

○堀井巖君 立憲民主・社民の堀井巖君です。参議院の緊急集会についての過去二回の討論を終わります。

○会長(中曾根弘文君) 杉尾秀哉君。

○杉尾秀哉君 立憲民主・社民の杉尾秀哉です。

参議院の緊急集会についての過去二回の討論を踏まえまして、今回私からは改めて、緊急事態における議員の任期延長などの憲法改正は不要であり、むしろ危険ですらあるということを申します。

まず、衆議院の任期延長は、議院内閣制の日本の場合、内閣総理大臣の任期延長、つまり命延を意味するということです。例えば、近年でもロシアや中国などで憲法改正によって最高権力者の任期が延長される例が起きています。これらの国々は民主的と言い難いとはいえ、日本のような民主国家においても同様のことは起こり得ます。こうした権力持続化の危険性を私たちは十分に認識する必要があります。

また、改憲五会派は、二院制の枠内で設けられた参議院の緊急集会について二院制の例外だとの根拠のない主張をしていますが、先ほども述べましたが、参議院議員不在時の緊急の立法措置にはなかつた衆議院議員不在時の緊急の立法措置の仕組みが必要だという問題提起を行い、これに

GHQ側が内閣の国家緊急権で対処すればよいと

応答したところ、最終的にこれに対しても日本側が、それは憲法に緊急権の定めが置かれていたが、近代法の基本原理の例外であることこそ問題に至つたという事情があります。

こうした経緯に鑑みれば、参議院の緊急集会は、明治憲法下での緊急勅令や緊急財産処分を認めず、国会中心主義の立場から、緊急時においても国会が対応しようとする制度であるということは明らかです。

これについて、橋本公亘元中央大学教授は、日本憲法は、国会中心主義を確立するため、明治憲法にあつた緊急勅令や緊急財産処分のような権限を行政府に一切認めないとしたと解説し、また、小林直樹元東大教授も、参議院の緊急集会はあくまで国会中心主義を貫こうという趣旨であり、現行憲法下では緊急時においても議会的のコントロールなしに立法や予算などの重要決定をなさしめないように考慮されていると、このように述べおられます。

こうした観点から、緊急政令などセツトで議論をされている緊急事態における議員の任期延長論を考えてみると、数々の疑問点が浮かんできます。

以上でございます。

まず、衆議院の任期延長は、議院内閣制の日本の場合、内閣総理大臣の任期延長、つまり命延を意味するということです。例えば、近年でもロシアや中国などで憲法改正によって最高権力者の任期が延長される例が起きています。これらの国々は民主的と言い難いとはいえ、日本のような民主国家においても同様のことは起こり得ます。こうした権力持続化の危険性を私たちは十分に認識する必要があります。

また、改憲五会派は、二院制の枠内で設けられた参議院の緊急集会について二院制の例外だとの根拠のない主張をしていますが、先ほども述べましたが、参議院議員不在時の緊急の立法措置にはなかつた衆議院議員不在時の緊急の立法措置の仕組みが必要だという問題提起を行い、これに

ば、議員の任期延長は国民主権の例外であることや、緊急政令を可能にする緊急事態条項が立憲主義など近代法の基本原理の例外であることこそ問題にすべきではないでしょうか。

さらに、選挙権の制約という観点の重要性も指摘せざるを得ません。

在外邦人選挙権制限違憲訴訟で最高裁大法廷は、議員を選挙で選定するという国民の権利は議会制民主主義の根幹を成すもので、国民の選挙権を制限することは原則として許されないと明確に述べた上で、国が国民の選挙権の行使を可能にするための所要の措置をとらないという不作為によつて国民が選挙権行使することができない場合も憲法違反である、このよう判断しています。

つまり、選挙困難事態という定義も要件もあつても一日も早く選挙を実施可能とするための投票環境の整備等の議論は行わず、任期延長の改憲議論ばかりを進めようとするのは、最高裁が指摘したのと同じであり、かかる状況で選挙権の制約の議論を先行させることは、自ら国会議員の存在自体の正統性の根拠を失わせることにもつながりかねません。

なお、憲法制定時に金森大臣も、国會議員の任期をその会期延長の形式をもつて自ら延ばすといふことは甚だ不適当であろうと思います、ゆえに、憲法において正確に会期の伸長につくりまして、それによって自発的に会期の伸長はできない、そのときには必ず選挙に訴えて、果たして国民が国家と表裏一体化しているかどうか現実に現さねばならぬ、このように答弁をされています。

ここまで述べてまいりましたように、緊急における衆議院の任期延長は、憲法制定時の経緯や国民主権、基本的人権の尊重、そして国会中心主義のいずれの観点においても重大な問題をはらむものと言わざるを得ません。また、明治憲法下での緊急勅令を想起させる緊急事態下での緊急政令も、これと同様であることは論をまちません。

私からは以上です。

○会長(中曾根弘文君) 西田実仁君。

○西田実仁君 災害等の緊急事態は政府に権限が集中することから、その活動を国会で適切に監視するため、むしろできる限り選挙を通じて議員の民主的正統性を確保する必要性が高いと考えます。

なぜ憲法に議員の任期が定められているのか。それは、定期的な選挙によって国民代表性の付与を更新するためであります。にもかかわらず、選挙をせずに議員の任期延長をすることは、その間、解散は禁止され、総選挙が実施されないことから、国民から選挙の機会を奪うことになります。それゆえ、災害等でもできる限り総選挙を実施すべきであり、公職選挙法では縛延べ投票の規定が設けられています。

しかし、縛延べ投票では公平公正な選挙の実施が困難ゆえ、緊急事態が収束するまでの間、議員の任期延長等を行い、全国一律に投票を行うべきではないかとの指摘があります。しかし、一、現行制度において認められている縛延べ投票制度そのものを否定するわけにはいかない、また、二、議員の任期延長がなされている間は総選挙が実施されないといえば国民から選挙の機会を奪うことにならないか、三、そもそも全国一律に投票を行うべきとの憲法学説は見当たりません。衆議院解散後でも緊急事態においては前衆議院議員の身分復活を認めるという議論も衆議院で行なわれていますが、内閣不信任決議が可決されたこと等を受けて憲法第六十九条に定める衆議院の解散がなされた場合、内閣と衆議院が解消し難い対立関係にあるにもかかわらず、元衆議院議員が身分復活することで果たして機能するのか。また、衆議院の解散は、内閣不信任決議の可決等におけるもののほか、内閣が国政に対する新たな民意を問うために行われるものであるところ、衆議院の解散により身分を失つた元衆議院議員が復活して国政に関わる判断に与することが適当と言えるのか、慎重な検討が必要であります。さら

に、衆議院の解散は、衆議院議員としての身分を失わしめる重大な行為であることからこそ、天皇の国事行為として国民に広く知らしめる形で確定的に行われるものであるにもかかわらず、容易に身分復活を認めてよいのかどうかについても検討が必要です。

一方で、災害等で一部の地域で投票ができない場合に公選法に定める縛延べ投票を行つことは、比例区の当選者が確定せず、また、被災地等から選出された議員が不在になるという点において問題ではないかとの指摘があります。

しかしながら、一、全ての国会議員は全国民を代表する存在であり、また、参議院の選挙制度は選挙区選出と全国比例による選出から成り立つており、被災地等の事情を含めた判断をし得る立場にあると言える、二、我が国の国会では定足数制度が取られており、そもそも特定の選挙区選出議員等が一定期間不在であつたとしても定足数を満たしていれば議会の構成そのものには瑕疵はないとするのが基本ではないか、三、現行の選挙制度の下でも議員が生じるたびに必ず補欠選挙を行うとはされていないことも踏まえる必要があります。

ただし、これまでの議論にもあつたように、現行憲法が二院制を前提として、参議院の緊急集会が後に衆議院の同意がないときには失効するという意味で一時的、限定的、かつ暫定的であることは否めません。

そこで、いかなる緊急の事態でも参議院の緊急集会プラス縛延べ投票で対応し得るという考え方を基本としつつも、原則緊急集会で対応するとしても、衆議院議員選挙が相当数の選挙区において長期間実施できないという極めて例外的な場合に衆議院議員の任期延長又は前衆議院議員の身分復活を認めるという考えはどうか。ただし、その場合であつても、重要なことは民主的正統性をできる限り維持することである。

解散後、若しくは任期満了後の前衆議院議員の身分復活には、内閣の求めに応じて参議院の緊急集会を開催し、そこでの議決を伴うべきではないか。選挙で選ばれた参議院議員による議決により、その議決は民主的正統性を有することになります。

任期を延長した場合や前議員の身分復活をした場合におけるその権能の範囲は、十分な民主的正統性を認めることができない以上、暫定的、一時的なものとして位置付けるべきであり、憲法改正の発議や内閣不信任案の決議などは当然に不可能であります。

また、議員の任期延長や身分復活の期間の上限についても、民主的正統性の観点から一時的な期間に限定すべきであります。

以上です。

○会長(中曾根弘文君) 音喜多駿君。

○音喜多駿君 日本維新の会の音喜多駿です。

集会を開催し、そこでの議決を伴うべきではないか。選挙で選ばれた参議院議員による議決を求めていることからも、長期の緊急事態まで想定され、その議決は民主的正統性を有することになります。

緊急集会が想定しているのは、国政選挙を通常どおり行える程度の状況、近いうちに国会が開会されることを前提としています。大規模災害の発生、感染症や戦争の拡大など長期にわたる緊急事態が発生し、国政選挙の適正な実施ができない状態が生じた場合、参議院の緊急集会だけでは対処が困難になります。これが一点目の限界性であります。

二点目の限界性は、緊急集会の権能における限界です。

国会法によりますと、第九十九条第一項で、「内閣が参議院の緊急集会を求めるには、内閣総理大臣から、集会の期日を定め、案件を示して、参議院議長にこれを請求しなければならない」とあります。次に、第一百一条には、「参議院の緊急集会においては、議員は、第九十九条第一項の規定により示された案件に関連のあるものに限り、議案を発議することができます。」とあります。

すなわち、緊急集会は内閣の請求の際に総理が示した案件に絞られています。その上で、集会を開く際に総理が示せる案件について幅広く設定することはできない、個別具体的に示さなければならぬという考え方方が主流となっています。国会法に例示やホワイトリストがない以上、行政の恣意的な暴走を防ぐためにも、個別具体的に示すことが必要であるという考え方は妥当であると考えます。

なお、緊急集会は国会の権限を代行するものであるので、法律案の議決、予算の議決、条約の承認など国会の権限に属する全てを議することができるが、このうちの一衆議院の解散中であることを、いかなる緊急事態にそぐわないのではないかと考えます。

なお、緊急集会は国会の権限を代行するものであるが、法律案の議決、予算の議決、条約の承認など国会の権限に属する全てを議することができるが、このうちの一衆議院の解散中であることを、いかなる緊急事態にそぐわないのではないかと考えます。

長期にわたる緊急事態が生じた場合、当然、当初想定した案件のみを議論するだけでは足りなくななる、国会の権限全てを行使することが求められる可能性が出てくること、これは大いに予想されます。参議院の緊急集会の機能では対処できない課題、事態が出てくる、これが二点目の明白な限界性です。

こうした二点の限界を踏まえて、やはり緊急事態条項が必要であると考えます。

繰り返しになりますが、いかなる緊急事態にあっても、国会機能や二院制の原則を維持し、権力の統制を果たすことは極めて重要であり、選挙が実施できることによって国会議員が不在となる事態を避けるためにこそ、憲法改正、緊急事態条項の制定が必要なのだとということを強調しておきたいと思います。

これは何も現行憲法における参議院の緊急集会では補い切れない长期にわたる緊急事態は想定をしておくべきであり、そなった際の行政の暴走、権力の暴走を止めるためにも、緊急事態条項、議員の任期延長の項目の創設につき早急に前に進めるべきである、この参議院の緊急集会の機能や議論についても早急に取りまとめを行うべきであると申し上げまして、私からの意見とさせていただきます。

○会長(中曾根弘文君) 舟山康江君。
○舟山康江君 国民民主党 新緑風会の舟山康江です。

参議院の緊急集会の規定について意見を述べさせていただきます。

現憲法は、世界の中でも条文数も文字数も著しく少なく、余白の多い憲法と言えます。そのため、条文の変更を経ないままに、政府による恣意的な解釈の変更が何度も行われてきた歴史がある

のは御承知のとおりです。

また、学説の解釈が大きく分かれるような条文も多いわけですけれども、今回のテーマである参議院の緊急集会に関する条文もその一つであり、実際に大混乱に陥るのは必至であり、行政府にによる権力の濫用を防ぐという憲法の重要な役割が失われる事態も招きかねません。にもかかわらず、いつまでも両論併記のままで放置し続けるといふのは、立憲主義の危機であると同時に、立法府の怠慢ではないかと私は考えます。改めて、曖昧さを払拭するためにも憲法の議論は必要です。

私たち国民民主党は、昨年末、緊急事態条項の条文案をまとめました。憲法への緊急事態条項の追加を検討、といふと、戦前の軍部の独走やドイツのナチス台頭のように、緊急事態に名を借りて政府が好き勝手に暴走するのではないか、国民の権利が奪われるのではないか、といった懸念の声がたくさん聞こえています。緊急事態では、平時よりも强度の措置が必要とされる場合もあります。そして、どうしても国全体が正気を失いがちになるというのが歴史の教訓です。

新型コロナ発生の初期を思い出してください。突然、何の法的根拠もなく、学校一斉休校や営業自粛要請が内閣から一方的に宣言され、国会の関与もないまま、国民の権利が侵害されました。

こうした反省を生かし、逆に、どんな緊急事態でも同じ歴史を繰り返さないよう、あらかじめ、権力濫用を防ぎ、民主的な統制を強めるための基準を整備すべきです。

折しも、日本を始め世界各国が自然灾害、感染症の蔓延、武力攻撃、テロなど、想定外の緊急事態に幾度も直面しています。だからこそ、内閣の暴走を止めるための手段として、手続的統制、すなわち国会や最高裁による閣与・統制、内容的統制、すなわち人権制限の限界、緊急時でも絶対に侵してはいけない権利の範囲などを規定する、緊急事態権力統制条項を設ける必要性を訴えていました。

このままでは、いざ実際にそういう事態が発生した際に大混乱に陥るのは必至であり、行政府にまためた緊急事態条項の条文案では、議員の任期延長の実体的要件として、武力攻撃、内乱、テロ、自然災害、感染症の蔓延、その他これらに匹敵する事態の発生と、選挙の一體性が害されるほど広範な地域において国政選挙の適正な実施が七十日を超えて困難であることが明らかであることを挙げています。実体的要件に七十日を超えて困難と入れることで、緊急集会と議員の任期延長のすみ分けを明確に図っているものです。

緊急集会の機能はやはり一時的、暫定的なものであって、その期間には限界があり、七十日を超える長期にわたってまで無制限に緊急集会を開けるようにすることは規定の濫用にならないかと懸念しています。

まず、七十日を超えて緊急集会開くことの妥当性について、法制局長に御所見をお伺いします。

もう一点、緊急集会における予算の議決についてお聞きします。

憲法五十四条三項には、「前項但書の緊急集会において採られた措置は、臨時のものであつて、次の国会開会の後十日以内に、衆議院の同意がない場合には、その効力を失ふ。」とあります。この条文は、やはり緊急事態はあくまで臨時の措置だということだと思いますけれども、長期にわたる次の一連の議決が許容されるのか。

改めて、権力濫用を防いで民主的な統制を強めるためにこそ、緊急事態条項による任期延長と緊急集会の在り方、このすみ分け等も含めた議論をしっかりと行っていくべきだということ、そのためには、やはり憲法にも書き込むべきということ、このことを申し上げ、質問を終わります。

ありがとうございました。

○会長(中曾根弘文君) 時間を過ぎておりますので、おまどめください。

○舟山康江君 はい。

改めて、権力濫用を防いで民主的な統制を強めるためにこそ、緊急事態条項による任期延長と緊急集会の在り方、このすみ分け等も含めた議論をしっかりと行っていくべきだということ、そのためには、やはり憲法にも書き込むべきということ、このことを申し上げ、質問を終わります。

ありがとうございました。

○会長(中曾根弘文君) 山添拓君。

○山添拓君 日本共産党の山添拓です。

四月十二日の当審査会で、参議院の緊急集会が憲法に規定されるに至った経過について法制局に質問し、次のような答弁を受けました。

すなわち、日本政府側は、当初、緊急事態において法律又は予算に代わる閣令の制定を可能とす

る案を提案していましたが、これは明治憲法の緊急勅令あるいは緊急財政処分が念頭に置かれていました。総司令部との交渉を経て、緊急集会の規定が設けられることになった理由について、当時の政府は、民主政治を徹底させて国民の権利を十分擁護するため行政権の自由判断の余地をできるだけ少なくするように考えたと説明しており、これは権力分立を維持し、それにより国民の権利保障を全うする、立憲主義を貫くことを考慮したものでした。

天皇主権の明治憲法と国民主権の日本国憲法とでは、いわゆる緊急事態への対応はおのずから異なります。憲法制定議会で金森大臣が述べたように、政府の一存で行うような处置は極力防止しなければならず、国会制度の趣旨を徹底して実行するため、緊急の必要が生じた際には臨時国会を召集して対応し、衆議院の解散後は参議院の緊急集会で対応することとされたものです。

加えて、日本国憲法は、戦争を放棄し、軍隊を持たないとする九条を掲げました。成文憲法を持つドイツ、フランス、イタリアなどでは、主として戦時の緊急対応のために緊急権を定めています。明治憲法の非常大権や戒厳令も戦時や国家事変を対象としていました。一方、二度と戦争しないと宣言した日本国憲法の下では、戦時対応に名を借りた緊急事態条項は必要なくなつたという点も想起されるべきです。

今般、維新の会や国民民主党などが発表した条文案は、いずれも緊急事態に議員任期を延長する特例を盛り込んでいます。

法制局によれば、明治憲法下で唯一衆議院任期が延長された例は、一九四一年、対米開戦に向かう情勢下でのものでした。今日のような緊迫したことは、国政について不必要にとかく議論を誘発し、不必要的摩擦、競争を生じせしめて、内政外交上甚だ面白くない結果を招くおそれがあるなどとされたものです。

一年後の一九四二年、戦時下に総選挙を行ったのは、議会の刷新を期し、政治力の結集を図ることがむしろ戦争遂行のため緊要であると考え、戦争の真っただ中であえて総選挙を断行したとされます。

議員任期の延長も、その後の選挙も、世論を封じ戦争を推し進めようという内閣と多数党の思惑に利用され、侵略戦争を一層深刻化し、内外でおびただしい犠牲を招いたという厳然たる事実があります。

議員任期の延長も、その後の選挙も、世論を封じ戦争を推し進めようという内閣と多数党の思惑に利用され、侵略戦争を一層深刻化し、内外でおびただしい犠牲を招いたという厳然たる事実があります。日本国憲法が議員任期の延長を定めず、衆議院の総選挙の間は参議院の緊急集会により対応することとしたのは、この痛苦の歴史を踏まえたものにはなりません。

確かに、衆院任期満了時や緊急集会の期間について憲法には規定はないです。これらの課題は憲法に沿った解釈と運用ルールで解決できることだと私は思っています。つまりは、必要に応じて衆院任期満了時にも開催する、必要に応じて七十日以上開催もできると憲法解釈すればいいだけのことだと。それほど無理のある話ですか、これは。

例えば、憲法九条。九条をそのまま読めば自衛隊は違憲ですが、十三条と併せて考えることで合憲だとこれまで解釈してきたわけです。国民の生命、財産を守る上で必要であるということから、これほどまでの解釈も可能となつたと。

参議院緊急集会について、今まで緊急集会を七十日以上開けない、任期満了時は無理だ、憲法改正が必要だという論立て自体、無理があるんじゃないですか。国民の生命、財産を守る上で必要があり、憲法に沿った解釈がなされるならば、当然七十日を超えて開催できると考えています。

日経新聞とテレビ東京の世論調査では、憲法への緊急事態条項創設に賛成四一%に対し、反対が四八%と上回っています。共同通信の世論調査では、改憲の機運が高まっている、どちらかといえど高まっている計二八%に対し、どちらかといえど高まっていない、高まっていないが計七一%と多數を占めました。毎日新聞の世論調査では、岸田首相在任中の改憲について賛成は三五%、反対が四七%と上回りました。一年前と賛否が逆転しています。

自民党の二〇一二年日本国憲法改正草案や、二〇一八年改憲条文イメージ、たたき台素案、また

ところが、この間の当審査会では、フルセットの緊急事態条項を設けるべき、憲法に緊急政令の規定を設けるべきなど、日本国憲法の制定に至る議論をおよそ無視した意見が散見されます。看過できません。

これまで好き勝手に解釈しまくつて立法までしてきました者が、緊急集会などに関しては憲法改正が必要だと悲壮感たっぷりに訴える意図は何なんでしょうか。欲しいのは、憲法改正を私たちの手で行ったという形でしようか。それに加えて、事実上の白紙委任、緊急事態条項を手に入れたい

話を解釈に戻します。

参議院の緊急集会の開催要件や期間を広く取る憲法解釈と集團的自衛権の合憲解釈、どちらにより憲法解釈上の無理があるでしょうか。言うまでもありません。

終わります。

○会長(中曾根弘文君) 山田宏君。

自由民主党の山田宏でございます。

<p>城でも、それから岩手でも、対応が違うんですよ。ですから、むしろ、中央政府の権限を緊急事態だからといって強くするのではなく、知事の権限を強めてくれという意見でした。コロナでも同じですよ。地域によって全く違いました。</p> <p>そういう現状をしつかり見た危機対応を今こそやつておくべきなんです。改憲、改憲とおっしゃいますけれども、今やりましょうよ、その中身を、ここで議論を。</p> <p>そして、最後にもう一点申し上げます。</p> <p>東日本大震災から三ヶ月もたっていない緊急事態の真っ最中に、自民党などは内閣不信任案を提出しました。緊急時には選挙ができるので、衆議院の任期延長をし、また、その場合の内閣不信任案の議決や解散の禁止という改憲を主張しながら、危機の真っ最中に内閣不信任案を提出したのは自民党ですよ。おっしゃっていることやつていることが全く矛盾しているんじやないですか。</p> <p>○会長（中曾根弘文君） 時間を過ぎておりますので、おまとめください。</p> <p>○辻元清美君 これでは衆議院議員の任期延長も改憲の单なる口実にすぎないのではないかと申し上げて、終わりります。</p> <p>○会長（中曾根弘文君） 安江伸夫君。</p> <p>○安江伸夫君 緊急集会の限界はどこにあるのか、議員の任期延長等の要否とその内容を決するためにもこの点を明らかにすべきと述べてまいりました。</p> <p>これまで繰り返し指摘をされておりますが、憲法の規定を通覧するだけでも、緊急集会に対しても国会と完全に同等の権限を付与することが困難であることについては異論がないところかと思います。すなわち、緊急集会は二院制の例外として位置付けられ、緊急の必要があるときに内閣の求めによって初めて開かれ、開会期間も文理上は最長七十日を予定し、そして緊急集会においてとられた措置は臨時のものであって、次の国会開会の後十日以内に衆議院の同意がない場合にはその効力を失うものと規定をされております。以上の規</p>
<p>定を踏まえましても、緊急集会の機能は限定的であり、かつ暫定的であると解すべきです。</p> <p>特に、緊急集会は七十日を超えて長期開会されることは明示的には予定されていないことは大きな憲法的課題と考えます。七十日を超えてから緊急集会での対応が全くできないということを憲法が想定していないと考へたとしても、少なくともこれを超えてからは緊急集会の憲法上の許容性は経時に後退すると考へざるを得ません。その意味するところは、緊急集会の民主的正統性の後退と言えます。したがって、この点については、まさに現行憲法の想定していない限界事例と捉えて対応を検討する余地があると考えます。</p> <p>もつとも、緊急集会の具体的な権能の範囲が必ずしも明らかとは言えない状況は整理されるべきものと考えます。参議院法制局作成に係る資料におきましても、この点については解釈上議論があると指摘されております。緊急集会の限界を補う一つの方途として議員の任期延長等を論じ進めるのであれば、この解釈上議論があるとされている点について参議院として一定の見解を示すことは不可欠と考えます。</p> <p>また、前回も、以前も指摘させていただきましたが、緊急集会において議員が発議できる案件の範囲についても同様と考えます。今後、本審査会に有識者を招くなどして、この緊急集会の権能の範囲や議員が発議できる案件の範囲についても議論を深め、共通認識を得られればと考えております。</p>
<p>さて、議員の任期延長等について緊急集会の限界を画した上で本格的な論議を当然望むところあります。なぜなら、前者はその時点においては民主的正統性が担保されている状況での判断になりますが、後者はそれが喪失された状態での判断であり、両者は質的に異なる状況での判断と言えるからです。そこで、例えば後者の場合については、まずは民主的正統性が担保されている緊急集会において衆議院議員の身分の復活を決し、その上で任期延長等について国会の議決を行うとするふうに考えておきます。</p> <p>最後に、任期延長等を経た議員で構成される院の措置の効力についてです。</p> <p>その院の措置は、本来の選挙を経ていない者で構成された院の判断という点において、民主的正統性が少なくとも後退した状態での判断とも評価できます。そうであれば、それらの措置を補完するための作用として、緊急集会の措置が事後的に</p>
<p>か。一般的に、その根拠として、衆議院は参議院に比して任期が短く、解散もあり、選挙を通じて国民の民意を反映しやすいという点にその優越の根拠が認められているとすれば、任期を終えれば終ります。したがって、この点については、まさに現行憲法の想定していない限界事例と捉えて対応を検討する余地があると考えます。</p> <p>もつとも、緊急集会の具体的な権能の範囲が必ずしも明らかとは言えない状況は整理されるべきものと考えます。参議院法制局作成に係る資料においても同様です。そうであれば、任期延長等の国会の承認には衆議院の優越は認められないと考えます。自明の理かもしませんけれども、この点は重要な点として指摘しておきたいと思います。また、衆議院議員の任期延長等の判断において、選挙を通じた民主的正統性がより保持されている参議院が先議すべき事柄であることは言うまでもありません。</p> <p>次に、在任中の任期延長等と解散又は任期満了に伴つて身分を失つている際の延長と、すなわち全議員が身分復活を同等の手続で論じることについても、その妥当性について検討の余地があると考えます。なぜなら、前者はその時点においては民主的正統性が担保されている状況での判断になりますが、後者はそれが喪失された状態での判断であり、両者は質的に異なる状況での判断と言えるからです。そこで、例えば後者の場合については、まずは民主的正統性が担保されている緊急集会において衆議院議員の身分の復活を決し、その上で任期延長等について国会の議決を行うとするふうに考えておきます。</p> <p>最後に、任期延長等を経た議員で構成される院の措置の効力についてです。</p> <p>その院の措置は、本来の選挙を経ていない者で構成された院の判断という点において、民主的正統性が少なくとも後退した状態での判断とも評価できます。そうであれば、それらの措置を補完するための作用として、緊急集会の措置が事後的に</p> <p>うに、将来に向けその効力を有するためには、選挙を経た議員で構成をし直した院による同意が必要ではないでしょうか。問題提起とさせていただきます。</p> <p>いずれにいたしましても、憲法が想定をする民主的正統性が保持された参議院の意義を明確にしていくことが重要と考えていることを指摘させていただきまして、私の意見表明とさせていただきます。</p> <p>○会長（中曾根弘文君） 浅田均君。</p> <p>○浅田均君 日本維新的会、浅田均です。</p> <p>私たちが日本維新的会を立ち上げた目的の一つが統治機構の改革、すなわち新しい時代にふさわしい分権型国家の設立であり、グローバルに展開する都市間競争に負けない都市の構築です。新しい国家を形成していくということは、その基本となります新しい憲法を作っていくことと同義です。法の支配、人権、民主主義等の価値は遵守しながら、新しい憲法の柱として統治機構改革、教育無償化、憲法裁判所の設置を立党初期の改憲項目に掲げたゆえんです。</p> <p>繰り返し述べていますが、憲法改正を最終的に決定するのは国民投票なので、改憲項目について国民レベルでの議論が必要です。国民の皆さんが高い議論していただくのに必要な前提、すなわち現行憲法についての問題点、また改正提案の内容と理由を知つていただかなければ議論は前に進みません。</p> <p>本日のテーマは、四月五日に統いて、参議院の緊急集会です。参議院の緊急集会については、緊急集会を超えて、立法府のあるべき論から緊急事態条項の必要性を音喜多議員が先刻発言しましたが、これは四月五日の本審査会での発言を敷衍したものであります。</p> <p>審査会会長にお尋ねしたいのですが、合区解消と参議院の緊急集会について一体何度議論すればよいのでしょうか。期限を切つて一定の結論を得ない場合には次のテーマに移ることはできませ</p>

また、これも繰り返し述べておりますが、現行憲法は、米軍の占領下、マッカーサー総司令官、ホイットニー民政局長、ケーディス民政局次長らGHQと日本政府側との交渉を経て制定されたものです。日本政府が再び戦争を起こすことがないようすることを目的の一つとしたことは当然のことだと思いますが、今日に至る国際情勢、とりわけ東アジア情勢の変化を見るにつけ、我らの安全と生存を平和を愛する諸国民の公正と信義に信頼して保持しようとした宣言内容がものはや通用しなくなっていることを認識すべきです。日本が武器を持つことがなければ世界の平和は維持されるという大前提は、既に崩壊していま

核兵器とミサイル開発に余念がない北朝鮮は、平和を愛する諸国民の中に入るのでしょうか。また、ウクライナに三千八百発以上のミサイルを発射したと言われるロシアは、平和を愛する諸国民の中に入るのでしようか。さらに、二〇三〇年まで少なくとも一千発の核弾頭を保有することを企図しているとされる中国は、公正と信義を信頼できる諸国民の中に入るのでしょうか。中国の習近平国家主席は、中国民族の偉大な復興の実現が近代以降の中華民族の最も偉大な夢だと思うと、就任直後から台湾統一という自分の夢を語っています。

不幸なことに、我が国はこれら全ての国々と国境を接しています。しかも、いずれの国とも領土問題を抱えていますが、この中で日本にとって一番脅威となるのは中国による台湾侵攻だと考えます。アメリカが台湾の救援に向かうときは集団的自衛権を行使できない日本がどのような後方支援をするかという問題ですが、中国が中国にとって台湾に属する尖閣諸島を奪取に来るとき、これが我が国にとって最大の危機だと思われます。したがって、中国にいかに台湾への武力侵攻を断念させるかが我が國の最大の課題です。そのために、いかに抑止力を強化するか。同時に、最悪の事態に備えて、実力組織である

自衛隊に関する議論のみが先行しているように見えますが、憲法九条の中身も議論対象にすべきではないでしょうか。例えば、九条にある「国の交戦権は、これを認めない。」にある国の交戦権、ザ・ライト・オブ・ベリジエレンシー・オブ・ザ・ステートという言葉は、いかなる国際法辞典にもない言葉です。我が国に認められないこの交戦権とはどういうことを意味するのか、明確にするための議論は不可欠です。

本日のテーマは参議院の緊急集会についてでした。しかし、緊急集会だけでは十分ではないので、緊急事態条項の創設が必要であるという提案をさせていただきましたが、これだけでも十分ではありません。全く説得力のない憲法前文はこれでよいのか、私たちの世界認識はこれでよいのか、現行憲法ができたから今日に至る現実の変化が現行憲法に問い合わせるものはたくさんあります。

以上でございます。

○会長(中曾根弘文君) 運営については幹事会で協議していきたいと思います。

古庄玄知君。

○古庄玄知君 自民党の古庄玄知です。

私は、日本国民は非常に不幸だというふうに考えております。というのは、自分たちの手で憲法を作ったこともなければ、この七十六年間、憲法改正の機会に一度も恵まれていないと、いうふうに思っています。したがって、原則どおり解散以外の事由でこういう緊急事態に対処するためには、憲法を改正しなければならないというふうに考えます。

憲法に違反するかどうか、これについてこの立法院の場で議論をしたとしても、最終的にそれが裁判所に認められなければ憲法違反ということになります。憲法八十一條は違憲立法審査権は裁判所にあるというふうに書いていますから、幾らここで国会でこういうふうに解釈する、こういうふうにすればいいんじゃないのと言つたとしても、それが裁判所で認められなければ最終的にはひっくり返されると、そういう運命にならうかと思ひます。

先ほど申しましたように、解散の中に任期満了が認められるかどうかにについて意見を述べさせていただきます。

憲法五十四条规定は、衆議院が解散された場合が認められるかどうかについて意見を述べさせていただきます。

憲法五十四条规定は、衆議院が解散された場合というふうに明確に解散というふうに書いております。解散でこれを認めるということになれば、この解散の中に任期満了が入るかどうか、そういうふうにこの文理から読めるかということが言えなければなりません。しかしながら、任期満了は解散とは明らかに違います。したがって、解散での任期満了の場合も含めるというのは私は根本

的に間違っていると思います。しかも、この解釈、読めるかどうかというのは一般人を基準にして考えるべきですけれども、一般人を基準にして考えるべきであります。憲法改正をしてこの問題に終止符を打つべきであります。

ただ、類推解釈をするという説があるというふうなことをお伺いしました。しかしながら、私は、憲法の条文を類推解釈することは妥当ではないというふうに考えております。その理由は次のような点です。

まず第一点、権力者により自己に有利に類推するおそれがあるからです。二番目に、この一定の国民の権利を制限する場面で類推解釈するということは妥当ではないと考えております。刑法において類推解釈は禁止というのがもう大前提になります。それから、例外的緊急的措置であります。それから、類推解釈が現行憲法に問い合わせるものはたくさんあります。

まず第二点、選挙の実施が困難な場合には国会議員の任期を延長できるよう改憲すべきだとの主張が展開されていますが、立法事務も定かではなく、また、内閣の権限濫用のおそれと国民主権の原理への弊害を拭うことはできず、反対です。

○会長(中曾根弘文君) 打越さく良君。

○打越さく良君 立憲民主・社民の打越さく良です。

最近の衆参の憲法審査会で、選挙の実施が困難な場合には国会議員の任期を延長できるよう改憲すべきだとの主張が展開されていますが、立法事務も定かではなく、また、内閣の権限濫用のおそれと国民主権の原理への弊害を拭うことはできず、反対です。

任期延長を唱える主張において、肝腎の選挙の実施が困難な場合という要件は曖昧です。曖昧なままではどのような事態でも選挙の実施が困難な場合に該当すると認定でき、恣意的な濫用の歯止めにはならず、権力の抑制と均衡が崩れてしまうからです。

選挙の実施が困難な場合の前例があります。一九四七年七月七日、三重県の一部で、台風八号の影響で選挙が実施できない地域で繰延べ投票が実施されました。今でも国会議員の補欠選挙が数か月行われないこともありますが、特に問題とされているません。比例代表でも、投票できる地域は確定させ、投票できない地域は繰延べ投票で対応すればいいだけです。

この点、改憲を主張する五会派は、参議院の緊急集会は二院制の例外と主張します。参議院の緊急集会は、緊急事態に際しても国会中心主義を貫くための制度です。国会中心主義は、明治憲法時代の立法二元制の反省に立った原則です。明治憲法の下では緊急勅令や独立命令など議会を通さない立法の仕組みがあり、そのため民主主義的基盤のない立法がなされた反省に立つて、日本国憲法は四十四条で国会が唯一の立法機関であると定め、国会中心主義を原則としたのです。

参議院の緊急集会は、緊急事態に際しても国民主権を貫徹させるための制度です。緊急集会が例外だから問題だといふのであれば、議員任期延長は国民主権の例外の例外であり、明治憲法下における緊急勅令や緊急財政処分こそが立憲主義といふ近代法の基本原理の例外であることと同様に問題ではないでしょうか。

参議院の緊急集会は、明治憲法の反省を踏まえて設けられたものです。いたずらに議員任期延長論に傾き、例外に例外を設けようとすることは、選挙権の保障に関する国会の怠慢とのそりを免れません。立憲主義や民主主義をわきまえない不見識は避けるべきです。

かつて我が国では、衆議院議員の任期延長が一度だけ行われました。一九四一年に衆議院議員任期延長法が特例法として立法されたのです。明治憲法には衆議院議員の任期の定めがなかったから可能だったわけですが、いま一度、当時の背景を振り返ってみましょう。

延長の理由とされたのは、今日のような緊迫した内外情勢下に短期間でも国民に選挙に没頭させることは、国政について不必要にとかく議論を誘発し、不必要的摩擦、競争を生じせしめて、内治外交上甚だ面白くない結果を招くおそれがあるのみならず、举国一致、防衛国家体制の整備を邁進しようとする決意について疑いを起こさしめぬとも限らぬので、議会の議員の任期を延長して、今後ほぼ一年間は選挙を行わぬこととした、「第七十六帝国議会新法律の解説」の中で解説されています。

憲法学者の高見勝利先生は、任期延長は戦争遂行の国内体制を整備するためのものであつたといふのが、少なくとも我が国における衆議院議員の任期延長の実例が示すものであると厳しく批判しています。私は、国会議員の任期延長は、政府の行為によって再び戦争の惨禍が起こることのないようになります。私は、国会議員の任期延長が発言したことと宣言した日本国憲法前文からは最も遠いものに感じられます。

そういうえば、十年前の二〇一三年、憲法九十六条、憲法改正の発議要件緩和が議題になつていて設けられたものです。いたずらに議員任期延長が、例外に例外を設けようとすることは、立憲主義といふ近代法の基本原理の例外であることと同様に問題ではないでしょうか。

参議院の緊急集会は、明治憲法の反省を踏まえて設けられたものです。いたずらに議員任期延長論に傾き、例外に例外を設けようとすることは、立憲主義といふ近代法の基本原理の例外であることと同様に問題ではないでしょうか。

また、実はこのことは、東日本大震災と国家緊急権との議題で開催された平成二十四年五月十六日の本審査会において、当時、上智大学法科大学院教授であられた高見先生より、緊急集会と罰則の委任に当たるような規定はGHQ草案には全く存在しなかつたということが起點であります、そこで、政府案の起草の際に、日本側から、我が国では毎年のように台風や地震などの大災害に遭っているが、こうした大災害が突発し、しかも衆議院の解散などで国会が開けないとき、緊急に立法措置等を講ずる必要が生じた場合にどうするかを争点化したわけであります、これに対してGHQ側は、当初、この場合には内閣が超憲法的な国家緊急権で対処すればよいと応答しています、そこで、日本側は、これから憲法を作ろうとするときに超憲法的な運用を予想するようでは、憲法に緊急権の定めが置かれていた明治憲法以上の弊害の原因になる、全てが憲法の定めるところによって処理されるようになりますがむしろ筋道なのではないかと反駁したのであります、この正論に対してGHQ側は反論に窮り、憲法五十四条の参議院の緊急集会と七十三条の政令への罰則の委任の規定が明記されることとなつたのでありますと、緊急集会と災害対策基本法などの緊急政令制度の立法経緯が御説明されているところでです。

したがって、緊急集会は平時の制度であり、それがゆえにこの開催期間は七十日間が限度などの主張は、憲法と我が参議院をないがしろにするものと言わねばなりません。

また、憲法制定議会の金森担当大臣による、民主政治を徹底させて国民の権利を十分に擁護するため、そして、前回も申し述べましたが、どんなに精緻なる憲法を定めましても、口実をそこに入れてまた破壊せられるおそれ絶無とは断言し難いとの緊急集会の根本趣旨は、どんなに強調しても足りないものです。

この一年以上、衆議院の憲法審査会の改憲派においてこの金森大臣の根本趣旨が語られることはなく、議員任期の延長と緊急政令の改憲議論が行

われていることは、権力の濫用を防ぐために作られた緊急集会の根本趣旨も議論せずに濫用可能な憲法改正を議論するというものであり、まさに立憲主義への理解が問われる事態と言わねばなりません。

そして、緊急集会の立法事実である明治憲法の弊害たる戦前の権力濫用には、一九二八年の政府の緊急勅令による治安維持法の改悪や、日中戦争を理由とした一九四一年四月からの一年間の衆議院議員の任期延長があります。日本の歴史において最も国民の判断が問われるべきときに総選挙が実施されませんでした。このことが戦争の惨禍をもたらした一因と考えることもできます。

このように、改憲による緊急政令によつて通常の衆参議会では立法できない法律が制定される危険、さらには、任期延長が時の総理や国会多数派に濫用される危険に真正面から向き合い、緊急集会の意義を確認し、むしろその機能強化の議論を行なうのが日本国憲法下の私たち国会議員の使命であると考えます。

こうした歴史の教訓から考えると、今、憲法の臨時緊急制度は濫用されているとも言えるのではないかでしょうか。

前回の私の意見で幹事会協議事項とさせていただいた、コロナ禍での政府・与党による臨時国会召集義務違反です。この協議事項についていまだ回答がないものと承知しておりますが、このほかにも、我が参院憲法審査会には憲法九条の違憲問題などの幹事会協議事項が積み上げられていました。

平成二十六年の本審査会の附帯決議には、立憲主義及び憲法の基本原理に基づいて徹底的に審議を尽くすと明記してあります。

最後に、中曾根会長、いまだに宿題となつている平成二十八年から平成三十年まで並びに昨年の第二百八回及び第二百十回国会の協議事項について、改めて幹事会協議案件として本審査会でしっかりと議論することを求めさせていただきます。

また、今回、私は資料の配付を求めるましたが、

○古賀景君　今年はなぜ認めていただけなかつたのか、その御説明もお願ひいたします。

以上、私の意見とさせていただきます。

○会長（中曾根弘文君）　ただいまの件につきましては、後刻幹事会で協議をいたします。

熊谷裕人君。

○熊谷裕人君　立憲民主・社民の熊谷です。

憲法五十四条によつて、衆議院解散と総選挙の間は四十日以内、総選挙と国会召集の間は三十日以内とそれぞれ限定されています。これは議会制度の歴史を反映しているのです。解散は議会と行政府の対抗関係が端的に表れる場面であり、とりわけ解散をした後の選挙結果が行政府にとって望ましいものでないときに再度の解散をあえてするこそら歴史にあつたからで、この四十日と三十五日は行政による解散権の濫用を防ぐためであり、行政による解散後に選挙は無制限に延期され、民意に基づかない長期政権が継続することを防ぐ目的もあると認識していますし、そのような可能性はこの憲法五十四条及び七十条によつてはつきりと否定されたものになつています。

任期延長を主張する皆さんの案を見ると、延長中に解散禁止が必要とされていました。だとすれば、解散権濫用の危険が少ない緊急の事態に際して七十日を超えて参議院の緊急集会を開催するのには、緊急の事態の際にはやむを得ない対応であると考えるのが自然ではないかと考えています。そして、緊急集会の開会期間を七十日間とするのは論理的な整合性はないし、法的な根拠はないと考えています。

参議院の緊急集会を要求するか、いかなる措置を求めるかは内閣の判断であり、そもそも緊急集会が要求されない可能性もあると思います。そして、衆議院が存在しない状況で参議院の緊急集会を認めないのであれば、緊急の事態の法理に依拠

するなどして、内閣が単独で必要な措置を講じる事態を招きかねません。さらに、憲法が定める制度をできる限り用いて権力の抑制と均衡を確保することは憲法の趣旨にかなうことであり、だからこそ、緊急時にも国会が機能するには、両院同時活動の原則の例外としての参議院緊急集会制度は、国民主権の観点から衆議院の任期満了時にも認められるべきと考えるのが必然であると私は考えております。

また、仮に議員任期を延長しても、国会が召集されて議論が行われなければ意味がありません。私は、以前に、臨時国会開会要求に応じない歴代内閣の態度は憲法五十三条違反であると指摘しています。まずは、憲法五十三条違反に関しての立法措置を具体化するための論議が必要だと思っています。

参議院緊急集会の効力を七十日間とした上で、緊急の事態であるならば、内閣は自らに不利な状況であれば国会を召集しないことがあり得るということがないようにしなければならないと考えています。議員任期延長を唱える皆さんはそこをどう考へているんでしょうか。憲法五十三条の臨時国会召集に関する政府解釈は幹事会協議事項になつてるので、今回の当審査会までに、特に与党の皆さんには明確にしていただきたいと思います。

参議院憲法審査会で論議されている緊急事態を名目とする、失礼しました、衆議院憲法審査会で議論されている緊急事態を名目とする議員任期延長の憲法改正は、民意に基づかない長期政権維持の手段を権力者に与える危険性があり、こうした憲法改正は国民主権の観点からも危険だと思っています。

国民の代表者である議員を選挙によって制定する国民の権利は、国民の国政への参加の機会を保

卷之三

卷之三

<p>障する基本的権利として議会制民主主義の根幹を成すものであります。国民の選挙権、またその行使を制限することは原則として許されず、たゞ緊急の事態の下にあっても、できる限りの投票環境の整備を事前に行わないことは国会の不作為であり、その下で憲法改正による議員任期の延長ばかり論議を進めようとするのは、先ほどの杉尾幹事の発言でもあつた最高裁の判断と同様ではないかと思つています。</p> <p>このことを鑑みれば、選挙 자체、選挙実施困難要件を定めるのではなく、緊急の事態の下であつても選挙を実施するための所要の措置をとることが必要であり、措置をとらないことは国会の不作為となりかねず、まずは選挙実施を可能とする郵便投票の拡充やオンライン投票の法整備などの所要の措置を考えなければならないと思います。</p> <p>最後にもう一つ、与党の皆さんのが任期延長、議員任期の延長が必要だと唱えるのであれば、よもや衆参ダブル選挙などが行えないような法的措置を整備するべきと私は提案して、意見としたいと思います。</p>
<p>○会長(中曾根弘文君) 山本太郎君。</p> <p>○山本太郎君 緊急事態条項を作りたいという議員たち、参議院緊急集会を七十日以上開けない国会の空白を生まないために衆議院任期延長が必要だと主張される方々、この国会の空白期間が生まることはならぬと主張する方々の中には、これまで国会の空白期間をつくり出してきた常習犯であつた、そんなようなお話をしたいと思います。七十日を超える、しかも大幅に超える国会の空白を自公政権は意図的に繰り返し生み出してきました。それも、困窮する国民にとって待ったなしの非常時に空白期間をつくり出します。早急な補正予算編成、緊急対策が求められるといった状況で空白を長引かせるのが特徴です。</p> <p>二〇二一年六月十六日、通常国会が終了。次の臨時国会までの空白期間は百九日間続きました。憲法五十三条に基づく野党からの国会召集要請は無視。コロナ禍に苦しむ中小企業も国会審議を求めていたのに無視。当時は第五波の真っただ中、医療機関はパンク、感染者は自宅で放置されていましたのに無視。菅政権は国会を開かずに退陣です。自民党は国民の苦境に見向きもせず、総裁選に明け暮れて、ようやく成立した岸田政権で十月四日に臨時会召集。大した議論もなく、十日後に衆院解散。</p>
<p>二〇二〇年通常国会終了後、コロナ禍で医師会などは法整備のための早期国会審議を求めていました。しかし、アベノマスク批判から逃れるためにも、安倍政権は野党の国会召集要請に応じず、空白期間は九十日間にも及んだ。</p> <p>ほかにもまだあります。共謀罪を強行に成立させた直後、二〇一七年六月十八日に安倍政権は国会を閉じた。次の臨時国会まで百一日間の空白。モリカケ疑惑の追及から逃げたと批判される件です。そして、安倍政権は九月二十八日、臨時国会を開くも、途端に衆院解散。このときの解散の理由が国難突破解散。国難とは何ですかと聞うた場合に、これ、少子化が国難なんですというふうに総理もその後答えてるんですね、何度も少子化が原因で国難突破する必要があると。で、今になって何やつてますか、異次元の少子化対策。二〇一七年から具体的な対策取られていましたか。少子化疑惑の追及から逃げたと批判される件です。</p> <p>○会長(中曾根弘文君) 他に御発言もないようですから、以上で委員間の意見交換を終了いたします。</p> <p>本日の調査はこの程度にとどめ、これにて散会いたします。</p> <p>午後二時四十分散会</p>
<p>国会の空白づくりの常習犯、自民党が、七十日以上国会が開けなかつたらどうするのか、憲法改正だと、さも深刻げに心配する姿が非常に白々しく映ってしまいます。国会の空白期間を心配するなら、百日を超えて国会を放棄し、国民を放置してきた、党利党略、保身のために国会の空白期間を常習的につくり出してきたことへの反省を述べることから始めなければお話しになりません。</p> <p>当初、本日は参考人質疑を行う予定でしたよね。参考人の日程が調整できないから、このようない形での開催となつた。何も無理やり開く必要はないんですよ。参考人の調整が付かないなら、審査会の日程を延期すればいいだけなんですね。毎週開催することで回数を積み重ね、意見は出尽くした、議論は尽くした、そう言つて憲法改正に説導したいんじゃないかなって疑いたくなっちゃうんです。</p> <p>本来議論すべき数々の違憲状態について何も審議せず、緊急事態条項絡み、改憲ありきと思わせられるような毎週開催は不健全。これは国民から憲法審査会への信頼を失わせるものだと思つています。</p> <p>国民の優先順位は改憲ではなく、目の前の生活。三十年に及ぶ不況の中、コロナに物価高、憲法違反状態の中で苦しむ国民の現状をしつかりと議論することが優先順位の最上位ではないですか。政治的野心達成のためではなく、国内の安全保障を三十年間放置し、国民の多くを傷つけたことへの反省も踏まえた上で、本審査会のテーマ設定をもう一度やり直す必要があると考えます。</p> <p>終わります。</p> <p>○会長(中曾根弘文君) 他に御発言もないようですから、以上で委員間の意見交換を終了いたしました。</p>